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香港全国政协委员拥护全国人大常委会决定 
 

普选，让香港民主迈进新阶段 
 

本报记者   李寅峰   纪娟丽 
 

  8月 31日，第十二届全国人民代表大会常务委员会第十次会议通过了《关于香港特别行政区
行政长官普选问题和 2016年立法会产生办法的决定》（以下简称《决定》）。记者就此连线采访多
位香港全国政协委员，他们纷纷表示拥护《决定》，认为《决定》凝聚了共识，为香港普选指明

了方向，呼吁香港社会落实《决定》，珍惜机会，在 2017年真正实现普选，实现香港市民普选行
政长官的期望。 
  戴德丰： 
  根据香港的实际情况一步一步来 
  “这个《决定》非常正确，也非常合适香港的现况。我个人非常拥护。”接受记者电话采访

时，全国政协常委戴德丰热情地介绍，“这两天在香港见了许多朋友，大家都在讨论《决定》，我

听到的都是拥护的声音。” 
  “香港的民主制度就是要按照香港的实际情况，在保持社会稳定、经济繁荣的前提条件下，

一步一步来。而《决定》的出台，正是适应了这个需求。”戴德丰表示，香港的居民，绝大多数

是爱国爱港的，希望香港能够和谐团结、稳定发展，“比如由很多香港特区的全国以及各级人大

代表、政协委员参与的友好协进会，作为一个爱国爱港社团，一直致力于推动香港和谐社会的建

设。曾组织人大代表、政协委员举办‘校园讲座’，和香港青年互动。未来，我们也还需多讲、

多做，推动香港的和谐发展，为保持香港的繁荣稳定共同努力。” 
  戴德丰表示，《决定》出台后，难免会有不同的声音，但是从长远来看，一定会更好地达成

共识。《决定》一定会得到很好的落实。 
  伍淑清： 
  香港要把握普选机会 
  “《决定》是恰逢其时的。给香港普选一个明确的框架和要求，有利于香港社会更好地凝聚

共识，达成普选目标，走好香港政制发展的关键一步。”全国政协常委伍淑清表示，《决定》既是

一项重大法律决定，也是一项重大政治决断，既体现了中央坚守普选须按基本法办事和特首人选

须爱国爱港的普选底线，又表明了中央落实香港特首普选的坚定立场，对香港的社会稳定、经济

发展、国家安全、社会民生都有重大意义。 
  9月 1日，香港举行“政制发展简介会”，全国人大常委会副秘书长李飞向香港各界人士深入
地介绍了《决定》。伍淑清说，这场释疑解疑释惑让香港社会各界更加理解和支持《决定》。“听

了这场简介会，很多香港人有了一个共识，《决定》以香港基本法的规定为依据，充分考虑了香

港社会各界的意见和建议，是一个既充分照顾港人民主诉求、又完全符合国家当前发展利益的正

确决策，是‘一国两制’在实践过程中的一个重大突破。”伍淑清说，因此，香港人不仅要珍惜

自己的民主权利，更要从国家整体发展高度行使好自己的权责，按照《决定》落实香港普选。 
  伍淑清表示，现在，香港政制发展进入关键时刻，希望香港社会以爱国爱港为前提，求同存

异，凝聚共识，共同为实现 2017年一人一票普选行政长官而努力。 
  谭锦球： 
  这是香港民主发展的里程碑 
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  9 月 2 日，拨通全国政协委员、港区省级政协委员会联谊会会长谭锦球的电话时，他正在筹
备下午 3点即将召开的新闻发布会。会上，他作一个题为《支持全国人大常委会决定，依法落实
香港普选》的发言。 
  “这是香港民主发展的里程碑，有利于澄清香港社会一些偏离基本法规定的错误认识。在遵

循基本法的基础上，确定特首普选的框架和核心要素，凝聚社会共识，按照法律规定推进香港政

改。”谭锦球开门见山地表示，香港特首必须由爱国爱港人士担任，这些规定从法律上、制度上、

程序上确保选出一位爱国爱港特首。 
  谭锦球说，香港是中华人民共和国的一个地方行政区域，不能自行决定其政治体制，也不能

与其他国家的选举制度简单类比。2017 年特首普选，必须从“一国两制”，从国家主权、安全与
发展利益的高度来考虑，要做到有利于香港、有利于国家，确保不会因为普选而对国家主权、安

全和发展利益造成危害或隐患。 
  一人一票普选行政长官，这是目前香港社会最大的共识，社会各界都期望迈出普选第一步。

在谭锦球看来，若能在香港回归仅 20年的 2017年实现一人一票选举行政长官，将是香港民主发
展的跨越式进步。他希望香港各界在《决定》框架内，行使好自己的权责，推进香港的政制发展，

即使对提名委员会、提名程序等有不同意见，亦应求同存异，支持 2017 年依法如期普选行政长
官。 
  对于《决定》中对普选提名委员会构成的规定，谭锦球认为，《决定》符合香港基本法、符

合香港主流民意，是确保 2017 年特首普选顺利成功的根本保证。现行的选举委员会已经具有广
泛代表性，涵盖了主要界别；经过过去几届的特首选举，证明是一个成熟的架构并获得了社会的

认可；要求特首候选人要过半数支持，能提高候选人的代表性和体现了均衡参与原则；二至三名

候选人确保了选举既有一定竞争性，又具有实际可操作性。 
  谭耀宗： 
  不能让香港市民失望 
  尽快落实普选，这是香港市民共同的期许。全国政协委员、香港民建联主席谭耀宗表示，若

能在 2017年落实普选，选出香港人心目中理想的行政长官，这将是香港市民希望看到的。 
  普选是香港民主向前迈进的一大步。谭耀宗说，接下来，香港社会应在《决定》的基础上落

实普选。普选方案如要落实，须要立法会议员 2/3 多数通过。他希望，在特区政府未来展开第二
阶段政改咨询时，大家冷静下来，听听大多数香港市民的想法。 
  此前，香港一家门户网站的网上民调显示，有 67%的网民支持决定，多达 86%的网民认为，
即使各界持不同意见，也应于 2017 年落实一人一票选特首。市民普遍认为，有国才有家，需要
由爱国爱港人士做特首，对《决定》否决违法方案感到高兴。 
  谭耀宗认为，《决定》为香港政改订立清晰的框架，有助于香港特区政府及各界人士从实际

出发，稳步推动香港的民主进程。他希望，香港各界能在基本法和《决定》的框架之下，尽快就

普选行政长官的具体安排进行理性讨论。不同意见者应通过建设性的渠道和平对话，以香港社会

的整体福祉以及选民的利益为出发点，本着务实理性的态度，共同推动香港民主的发展。 
  “香港极少数反对派应该看清形势，悬崖勒马，放弃幻想，回到基本法的轨道。”谭耀宗说，

“如果联手否决普选，将成为阻碍普选落实和香港发展的千古罪人，也会让香港市民失望。” 
  全国港澳研究会会长陈佐洱： 
  来之不易，值得倍加珍惜 
  全国人大常委会通过的有关重大决定，使得 8 月 31 日成为香港历史上迈向民主政制的又一
个里程碑，为破天荒的特区行政长官普选指明了方向。十一届全国政协常委、全国港澳研究会会

长陈佐洱在接受记者采访时认为，香港普选在英国管治 150多年的历史中没有过，回归祖国才 20
年就可以实现，而且毫不逊色于世界各国各种各样的普选。这是香港民主的又一重大进步，也是

在“一国两制”方针下“港人治港”的又一次升华，因为整个过程中也包含了无数香港同胞贡献
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的聪明智慧和作出的不懈努力。来之不易，值得倍加珍惜！众所周知，香港不是一个独立的政治

实体，特首普选是中华人民共和国香港特区的一次地方性选举。这场选举必须按照中央的决定，

根据本地的实际来依法进行。今天香港的政治体制之所以能在很短时间里发展到规划一人一票民

主普选，全是因为从香港回归第一天起一以贯之地坚持实行了“一国两制”基本国策和基本法。 
  陈佐洱表示，从香港回归、基本法开始实施那天起，根据宪法与基本法的规定，全国人大拥

有的国家最高权力就涵盖了香港特别行政区。所以，全国人大及其常委会一旦作出了决定，就具

有法律效力，全中国都必须遵从。他希望香港社会各界共同朝着全国人大常委会决定的目标继续

前进，以最大的努力争取和捍卫真普选的实现。香港是民主和法制的社会，如果有人还有不同意

见，当然可以保留，但决不能不惜牺牲香港的繁荣稳定，不顾年轻人的前途，捣鼓挑战中央和反

对基本法的违法行动。所谓的“占领中环”，不过是个别西方国家在世界多地搞的街头政治、颜

色革命的香港版，相信特区政府一定会依法采取果断措施予以制止。 


